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おもてなしと思いやりの看護を提供するために

看護部の教育体制と新人教育の紹介

2週間の集合研修では
学んだ知識と臨床を結ぶ教育を

心がけています。

高齢者が増え続ける現代、看護師不足は今や社会問題となっています。
そんな時代の中で今期も22名の新人看護師を名古屋記念病院に迎え入れました。

地域に密着した安心で安全な医療を目指す名古屋記念病院が、
愛情を込めた質の高い看護の提供のために取り組んでいる看護部の教育体制と新人教育のお話を

看護部長、教育担当副看護部長、新人教育委員会の皆さんにお聞きしました。

　　名古屋記念病院看護部の理念と目指す
教育は。

看護部長　『おもてなしの心で患者さんに
安心と満足を提供します』これが看護部の
理念です。名古屋病院の理念である『私た
ちは、優しさと安らぎを提供し、地域の皆様
から信頼される病院を目指します』に基づ
いています。この理念を達成していくために
は、看護師の人材育成・人材教育が重要で
す。管理者であっても研修等に参加し、学
習し続けています。看護師である以上は、生
涯教育を受け、常に看護者として成長を続
けていくという状況をつくっています。

　　看護師への教育はどのように進めますか。

看護部長　小さい頃からの夢が看護師と
いう人もいるのですが、学校の成績が良く

親や先生のすすめで、なんとなく看護師に
なる人も多いのが現状です。そんな背景で
すから「看護師っていいね、素晴らしい」
「本当だ、本当だね」と思えるように、経験
してほしいと思います。そうしないと、「実
際に仕事をしてみて気づいた、看護師って
辛い」「看護師は二度とやりません」と言っ
てやめていくことになってしまいます。だか
ら、看護師としてやりがいを持ち、更にどう
ステップを踏ませていくかという課題まで
現場の看護師たちは背負っています。
副看護部長　具体的な教育システムは年
ごとにレベルを積み上げていく年次別教
育という体制です。以前は看護協会が推
奨している自分のペースに合わせてステッ
プアップしていくシステム（ラダーシステ
ム）でしたが、いろんな事情・理由で一定の
レベルで留まったままの人が増える現象

が起きましたので、2015年から年次別教
育に変えました。長く看護師を続けていく
ために３年間の基本・土台つくりをしてい
く教育をするということです。
中山師長　実は学校を卒業して看護師免
許を取得しても、入職時に「自信をもってや
れます」というのは主に、シーツ交換だけと
いうことも聞いています。学生時代に学ん
だ知識や実習と、臨床とのギャップに戸惑
い、とてもショックを受けるようです。です
から1年目の前半はとにかく職場に慣れる
とともに、気持ちを強く持ってもらって、起
こってくる事態に対してへこたれない精神
を培います。技術というトレーニングはそ
の上で行います。
　新人育成としてプリセプター制度があり
ます。新人と先輩（プリセプター）がマンツ
ーマンで一緒に業務を行い、基本の手順を

指導し、先輩自身もマニュアルが理解でき
ているかどうかの確認になるため、共に成
長していくことのできるシステムです。看護
師は３年目になるまでが苦しいので、「辛い
よね、本当に大変。私もそうだったよ」と気
持ちが共感できる3年目くらいの先輩が担
当し、主に精神面を支えます。

　　看護師の教育の基本は？

宮下師長　初めて社会に出る人たちなの
で、看護師の教育と共に社会人としてのマ
ナーや接遇も基本です。私たち看護師は看
護が業務でありますがサービス業です。
「おもてなしの心で」を基本に看護部全員
で患者さんを大切にし、ご家族の方も大事
にとの教育をしています。

　　新人の集合教育はどのようにしていますか。

河野主任　2週間の集合研修は「振り返り
の研修」として、一度学習していることを思
い出し、考えさせる時間を設けるようにし
て指導しています。
大田主任　実際に使用している物品に触
れながら「こうするために、この技術が必要
なのだ」という理由づけをしてから学ぶ講
議・技術研修を計画しています。
池田主任　集合研修で学んでから病棟に

行ったときに、できなくても一つでも「分っ
た」というものがあるように、不安を取り除
いてあげられるように関わっています。
副看護部長　手順が違うとリセットされ
てしまう新人がいますので、学生時代に学
んできたことの延長線にあることを伝え
「ゼロからでない」「学生時代に自分たちが
やってきた３年間、４年間が決して無駄で
はない」と自信が持てるように指導しても
らっています。
看護部長　医療現場では患者さんの状況
が刻 と々変わるので、立ち止まって一つひ
とつ丁寧に教えることは困難です。ですか
ら、「今日はこんなことがあったね」と現場
教育の中で1日の振り返りを行い、学びの
時間として先輩たちが声掛けをしていま
す。

　　厚生労働省が示す看護師の新人教育のガ
イドラインがありますね。

看護部長　当院も使用しています。
中山師長　各部署に新人教育に使うツー
ル・書式で、自己目標、月別目標指導など目
に見える形で残っていくような様式です。
これを踏まえて順次ステップを踏み、年間
の目標に到達することができるように計画
性を持って進めています。

　　看護師の生涯教育をしていく中に専門性
というのが位置付けられますね。　

看護部長　看護師は免許をもらった段階
で、看護師の責務が課せられます。「看護者
の基本的責務」というものがあり、そこには
生涯教育の在り方や専門職の役割として
看護を探究・研究するという文言が入って
います。私たちはそれを全うするよう指導
し教育しています。

　
　名古屋記念病院の看護部教育の特徴は。

看護部長　アットホームな対応で人を大
事に育てていこうとする気持ちを忘れず、
共に学ぶ姿勢を持って関わっているところ
です。地域に根ざしている病院なので、地
域の患者さんたちが入院されます。「患者
さんに寄り添った看護がしたい」というこ
とで新人看護師の皆さんが名古屋記念病
院に集まってきています。この思いを看護
の実践につなげていくというのが大事なこ
とだと思います。
　大きな病院や高度医療病院では、広いこ
ともあり、看護師の姿が見えず、あちこち探
さないといけないことも多いです。その点、
名古屋記念病院はこじんまりしています。患
者さんの食事の介助やさまざまなケアをす
る上で、いつも近いところに看護師がいま
す。アットホームなこの距離感が自慢です。

　　患者さんや地域社会へのアピールポイント
は？

副看護部長　地域の人たちに頼られる病
院でありたい。地域の人たちに信頼される
病院でありたい、というのは病院運営の基
本です。それを目指して、私たちは毎日の人
材育成や自分たちのスキルアップに励んで
います。
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今期入職した皆さんが揃っての新人研修ではコミュニケーションや接遇など「おもてなしの心」について学べました。入職式では緊張しましたが、交流会では和気あいあい。


